

**Homélie de Don Jean-Xavier Salefran – Vice-Recteur du Sanctuaire :
9^e anniversaire de la renaissance de la FNDL - 22 août 2025**

Nous célébrons donc aujourd'hui la bienheureuse Vierge Marie Reine !
Comment cette fête éclaire-t-elle la renaissance de la famille Notre-Dame de Lourdes qui eut lieu le 22 août 2016 ?

C'est une fête récente puisqu'elle fut instituée au terme de l'année Sainte de 1950 par le Pape Pie XII. Mais en réalité, les fidèles ont depuis très longtemps donné ce titre de reine à Notre-Dame.

Le meilleur exemple de cette dévotion est peut-être le chant du *Salve Regina* qui conclut chaque jour à la fin de l'office des complies.

Les litanies de la Vierge développent également ce titre. C'est ainsi que nous la supplions comme :

Reine des anges
Reine des patriarches
Reine des Prophètes
Reine des Apôtres
Reine des martyrs
Reine des confesseurs
Reine des vierges
Reine de tous les saints
Reine conçue sans le péché originel
Reine élevée au ciel
Reine du très saint Rosaire
Reine des familles
Reine de la paix

Avec la réforme liturgique, la fête de Marie Reine fut placée une semaine après la solennité de l'Assomption : La Vierge Immaculée est montée dans la Gloire où elle règne avec son Fils, le Roi de l'univers. Elle n'est pas reine par elle-même mais parce qu'elle a enfanté le Roi qui gouverne le Ciel et la Terre.

Dans la Constitution sur l'Église du Concile Vatican II nous lisons : « Marie fut élevée corps et âme à la gloire du ciel, et exaltée par le Seigneur comme la Reine de l'univers, pour être ainsi plus entièrement conforme à son Fils ».

« Reine de l'univers » : comment comprendre ce titre ?

Mgr Théas (évêque de Lourdes de 1947 à 1970), dans une homélie sur l'Assomption, décrit la Vierge comme « Glorieuse dans le Ciel, puissante sur la terre ». La royauté de Notre-Dame est comme synthétisée dans ces quelques mots : glorieuse dans le ciel, puissante sur la terre.

À travers ce titre de reine, l'Église souligne que Marie exerce une souveraineté sur l'Église et sur le monde. Quand nous la prions comme Mère, nous nous appuyons sur son indéfectible charité ; quand nous la prions comme Reine, nous proclamons la puissance de son intercession.

C'est pourquoi nous recourons à elle non seulement pour nous, nos intentions, nos familles mais plus largement nous la prions pour l'Église. Lorsque nous nous tournons vers elle, notre cœur s'élargit aux dimensions de l'Église universelle. C'est beau de constater que dans les litanies, la royauté de Marie est reliée à toutes les composantes du peuple de Dieu : patriarches, prophètes, vierges, ainsi que les familles.

Nous la prions donc pour le pape, les évêques, les prêtres, les religieux et les religieuses. Nous lui confions la jeunesse, les catéchumènes, les grands défis qui se présentent à l'Église. Nous ne cessons de lui demander la conversion des pécheurs. Nous lui demandons de venir en aide aux chrétiens qui souffrent de la persécution. N'est-ce pas l'amour de l'Église dans son ensemble qui sous-tend l'engagement dans la famille Notre-Dame de Lourdes ?

Mais la Sainte Vierge est aussi la reine de l'univers : nous la prions donc pour tous ceux qui ne sont pas encore dans la barque de Pierre. Nous la supplions pour la paix. Par notre prière, nous avons une responsabilité non seulement sur l'Église mais encore sur le monde. C'est pourquoi le pape Léon XIV a-t-il demandé que l'on prie et que l'on jeûne spécialement aujourd'hui pour la paix.

Je terminerai en adressant à Notre-Dame quelques mots écrit par Mgr Théas :

« Votre royauté, ô Marie, n'est pas séparée de celle de Jésus. Elle en est solidaire et dépendante. Vous régnez, parce qu'Il règne. Vous régnez, où il règne. Il règne en premier ; vous régnez en second.

Régnez avec Jésus, ô Marie, régnez sur nos intelligences et sur nos volontés. Soyez surtout la Reine de nos cœurs.

Vous n'êtes pas une Reine qui s'isole de ses sujets, de ses enfants de la terre. Vous êtes sans cesse au milieu de nous, près de nous. À Lourdes surtout, vous êtes sans cesse au milieu de nous, près de nous. Et parce que votre cœur royal a autant de puissance que de bonté, notre confiance en vous, ô Notre-Dame, est sans limite.

Vierge de l'Assomption, à vous notre louange et notre admiration ! Vous êtes la femme revêtue du soleil ; la lune est sous vos pieds et sur la tête vous portez une couronne de douze étoiles.

Gloire à vous, ô Notre-Dame ! Où vous êtes, faites que nous soyons un jour ».